



LA EXPLICACIÓN de **Yasmín Esquivel Mossa** sobre el plagio de su tesis suena creíble, siempre y cuando se hagan a un lado las reglas de la lógica, el tiempo, el espacio y el **Derecho**.

PORQUE si como estudiante empezó a escribir la tesis en 1985 y dice que se la copiaron, ¿cómo le hizo **Édgar Ulises Báez** para fusilarse no sólo lo que ya estaba escrito, sino también lo que faltaba por escribir? Algún don de clarividencia debe haber tenido el muchacho, pues le robó a Esquivel Mossa lo que ella ya había tecleado, pero también, palabra por palabra, lo que iba a escribir en el siguiente año. Y hasta se dio el lujo de agregarle un capítulo e incluir entrevistas de campo.

¿SUENA CONFUSO? Espérense, se pone mejor: ambos tenían en la **UNAM** la misma asesora de tesis y, en cierto punto, estuvieron trabajando con ella al mismo tiempo, pero la maestra **Martha Rodríguez Ortiz** no se dio cuenta del embuste.

ADEMÁS todo estudiante de Leyes sabe que primero en tiempo, primero en derecho. Es decir, Esquivel Mossa puede haber empezado a escribir su tesis desde el kínder, pero quien la publicó primero fue Báez... por lo que las subsecuentes son copias. Pese a eso, la ministra dice que a ella le copiaron la tarea. En la ciencia la explicación más sencilla suele ser la más acertada. En la 4T las cosas son muy distintas.

AUNQUE quisieron disimular el anuncio al hacerlo en vísperas de **Navidad**, es importante destacar que **Andrés Manuel López Obrador** finalmente aceptó que la refinería de **Dos Bocas** está lejos, muy lejos de empezar a operar.

LA SECRETARIA **Rocío Nahle** aseguraba que para este diciembre que está acabando se verían los primeros barriles de petróleo. Sin embargo, el Presidente anunció hace unos días (como si fuera un éxito) que será hasta el segundo semestre de 2023 cuando la refinería empiece a producir algo más que críticas.

¡AH, CARAY! Una de dos: o **Martí Batres** sólo tiene una muda de ropa... o anda haciendo como que trabaja sin trabajar. Cosa de ver su cuenta de **Twitter**, donde el secretario de Gobierno capitalino subió un video deseando feliz Navidad, minutos después de la medianoche del 24 de diciembre. Y ayer, a las 8:32 de la mañana subió otro, curiosamente vestido con la misma chamarra, la misma camisa y hasta el mismo gallo en la cabeza. No hay que ser malpensados: a lo mejor lleva tres días durmiendo en su oficina ante la ausencia de su jefa, **Claudia Sheinbaum**. Alguien tiene que cuidar el changarro.

DEL **Popocatépet**l al **Nevado de Toluca** e inclusive el **Ajusco** se han cubierto de nieve. Abríguese bien, porque este día el **Valle de México** está más frío que las posibilidades del **PRI** de volver a la Presidencia.





TRASCENDIÓ

Que será el jueves 5 de enero cuando la Comisión Permanente defina los temas que se abordarán durante el mes, aunque los morenistas llegarán con un encargo prioritario: destrabar el nombramiento de Carlos Joaquín González como embajador de México en Canadá para que pueda participar en la Cumbre de Líderes de América del Norte, que se realizará en nuestro país la semana siguiente a esa fecha. La ratificación se ha pospuesto más de una vez, la última por el debate que generó el plan B de reforma electoral, así que parece ya no haber pretexto para que se apruebe, salvo la negativa de los partidos opositores que no perdonan la "traición" del exgobernador de Quintana Roo emanado de PAN y PRD.

Que el informe sobre denuncias de hostigamiento y acoso sexual en el gobierno federal, publicado por la Secretaría de la Función Pública que encabeza Roberto Salcedo, revela una de dos cosas: que estas conductas van al alza o que las víctimas han decidido actuaryutilizar los mecanismos institucionales para combatir este flagelo, pues de 255 casos que se reportaron en 2020 se pasó a 321 en 2021. Lo que sí es claro es que hay mucho trabajo todavíapara Nadine Gasman, directora del Instituto Nacional de las Mujeres, y Fabiola Alanís, titular de la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres.

Que quien se estrenó como gobernador ante las autoridades federales fue Sergio Salomón Céspedes Peregrina, titular del Ejecutivo de Puebla, recibido por el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, en sus oficinas de Bucareli. La reunión de trabajo giró en torno a temas relacionados con el desarrollo político de la entidad y las próximas acciones en beneficio de la ciudadanía. El funcionario federal ratificó el apoyo del presidente Andrés Manuel López Obrador al sustituto de su "otro hermano", Miguel Barbosa, fallecido el pasado 13 de diciembre.

Que la Comisión Nacional de Derechos Humanos, que preside Rosario Piedra, se puso a trabajar en lo que le corresponde y acreditó el uso excesivo de la fuerza de parte de elementos de la Guardia Nacional que en abril pasado dispararon contra cuatro estudiantes de la Universidad de Guanajuato que salían de un convivio cerca del campus en Irapuato. El incidente dejó un alumno muerto y otra con heridas de gravedad, por lo que el organismo remitió una recomendación a la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana federal, Rosa Icela Rodríguez.







Cuenta regresiva. Otro de los proyectos emblema del gobierno federal está en marcha. En julio de 2023 iniciarán las pruebas del Tren Maya con los primeros vagones y la obra se inaugurará en diciembre, confirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien anunció que el gobierno comprará la zona arqueológica de Uxmal. Explicó que se están creando diferentes parques naturales, hoteles y paraderos en torno al trayecto del Tren Maya y entre ellos está el parque Nuevo Uxmal. Actualmente, la zona pertenece a un particular, se le presentó un avalúo y ya lo aceptó, dijo el Presidente. Cuando los rieles comiencen a llevar desarrollo a la península, se acallarán algunas voces. El Tren Maya, va.

Ayuda, por favor. El gobierno encabezado por el mandatario David Monreal, el sector turístico del estado y los líderes de las cámaras empresariales pidieron a la ciudadanía que se hable bien de Zacatecas, para que el turismo nacional e internacional pueda acudir a conocer la entidad y disfrutar de sus múltiples atractivos. El secretario de Turismo estatal, Le Roy Barragán, calculó que en el presente año se prevé rebasar entre los 300 mil y 400 mil visitantes, muestra de que el turismo está en plena reactivación, debido a que es uno de los ejes rectores del gobernador Monreal. Está muy bien pedir que se hable bien de la entidad, ¿pero es necesario recordarles que su inseguridad es de exposición?

Agendas llenas. El coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, mediante un mensaje publicado en redes sociales, señaló que 2023 será un año de intensa actividad legislativa. Entre los pendientes se encuentran los asuntos relativos a la Ley de Telecomunicaciones, el Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares y la regulación de cannabis para uso lúdico. El senador dijo que la reforma electoral también es uno de los temas más sobresalientes; sin embargo, su proceso legislativo concluirá hasta el próximo periodo ordinario de sesiones en febrero. En enero no podrá aprobarse el plan B de la reforma electoral porque Morena y sus aliados no tienen la mayoría calificada. Las responsabilidades del Senado nunca habían sido tantas como ahora. No fallen.

Fuego en Pemex. Octavio Romero, director de Pemex, tiene una bomba de tiempo en las manos. En total son 876 médicos residentes de 8 hospitales de Petróleos Mexicanos en paro desde el 15 de diciembre. Y, aunque cada uno ha recibido intimidaciones o amenazas por parte de sus superiores, son los del Hospital Central Sur de Alta Especialidad quienes más han padecido las represalias. En un video, al cual tuvo acceso Excélsior, se escucha cómo el área administrativa niega el derecho a las vacaciones de una médica residente, asegurando que por el momento "están paradas", a pesar de que ya estaban firmadas. Siguen en el mismo fallido esquema: a golpes no se arreglan las cosas. ¿Y Luisa María Alcalde, la secretaria del Trabajo?

Atrapado sin salida. Luego de que el PRI aprobara la reforma a sus estatutos que le permitirían a
Alejandro Alito Moreno quedarse en la dirigencia nacional para participar en el proceso interno del partido
rumbo a las elecciones presidenciales de 2024, varios
priistas decidieron impugnar la decisión. El más reciente caso fue el de la expresidenta del tricolor Dulce
María Sauri, quien informó sobre una impugnación
que interpuso ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Hizo un llamado a recuperar
la institucionalidad del PRI. Este asunto es de urgente
resolución porque afecta la composición de una posible alianza opositora. Y el tiempo vuela...



Pepe Grillo

pepegrillocronica@gmail.com



El mejor perfilado

Santiago Creel cierra el año como el panista mejor perfilado rumbo al 2024. Gracias a su experiencia, le ha sacado provecho a su cargo en la Cámara de Diputados para separarse del pelotón de aspirantes del blanquiazul.

Lo que se dice en corto, aunque nadie lo sabe de cierto, es que a cambio de poner a los candidatos a gobernador en las elecciones del Edomex y Coahuila de la alianza Va por México, el PRI le dará al PAN la prerrogativa de elegir al candidato presidencial.

De ahí la importancia de la ventaja del diputado Creel, quien no solo ya reconoció que sí quiere, sino que dijo que las corcholatas de Morena pueden ser derrotadas. La condición es que la oposición se la crea y compita unida.

Creel acelerará el paso arrancando el año y se dejará ver en diversas plazas del país para que la gente lo reconozca.

Ministros pobres, ministros ricos

Todavía hay tiempo para que el caso de la ministra Yasmín Esquivel ocasione más bochornos. Ella misma con sus hipótesis descabelladas y el presidente en sus interminables conferencias de prensa aportarán elementos para expandir la pena ajena.

Desde ayer el culebrón tiene otro protagonista, el ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, y todo porque el presidente dijo que los conservadores quieren que llegue a la presidencia de la Corte el más rico de los aspirantes y entonces comenzó a circular el nombre del ministro Gutiérrez, egresado de Harvard.

El presidente, maniqueo, quiere plantear el asunto como una batalla de ricos contra pobres. No será fácil porque la familia del contratista Riobóo, a la que pertenece la ministra Esquivel, no pasa hambres que digamos. Lo importante para el gobierno es politizar el asunto e intimidar a los ministros que con su voto tendrán la última palabra.

Carrera parejera

La causa principal de la rebeldía del subsecretario Ricardo Mejía con respecto la encuesta de Morena en Coahuila, es que solo midió el nivel de reconocimiento de los aspirantes entre los ciudadanos, y no si era la persona idónea para el cargo de gobernador y por eso, según él, el senador Guadiana ganó la encuesta.

El empresario del carbón arranca la campaña con la misión de transmitir el mensaje de que no solo es conocido, sino que también puede hacer un gobierno serio, de resultados.

Enfrenta a la maquinaria priista y a un gobernador con buenas calificaciones, Miguel Riquelme, interesado en mostrar a nivel nacional que puede vencer a Morena para ser tomado en cuenta como opción para el 2024.

Será una carrera parejera de pronóstico reservado.

Caprichos y complejos

El PAN considera que llegó el momento de hacer correcciones a la política exterior que ha propiciado que México pierda el prestigió ganado en décadas de una política exterior basada en principios.

Ahora, en cambio, caprichos y complejos dictan la política exterior y por eso México está lejos de sus socios comerciales y trata de crear alianzas con países de Centro y Sudamérica que no lo ven como un aliado, sino como el socio de Estados Unidos y Canadá.

El resultado es el aislamiento. Según el PAN la falta de claridad en la política exterior se demuestra con la falta de una posición clara sobre la invasión de Rusia a Ucrania, más cerca de Putin que de Zelensky. ¿Habrá corrección o insistiremos en el error?•





Morelos, entre crimen y derroches

La Razi

Nos cuentan que Morelos rompió récord de mayor gasto en comunicación social en la administración del exfutbolista **Cuauhtémoc Blanco**. Resulta que de enero a noviembre, su gobierno ha destinado 201 millones de pesos para difusión en radio, televisión y otros medios de comunicación, lo cual está 111.5 por ciento por arriba de los 95 millones que tenía aprobados, según una investigación del centro de estudios Morelos Rinde Cuentas. Ojalá, nos dicen, la comunicación le permita al mandatario enterarse de la exigencia que hizo este lunes el Consejo Coordinador Empresarial del estado sobre la inseguridad del territorio, luego de que **Jair Morón**, líder de la Cámara de Restaurantes y Alimentos en Cuautla, fue asesinado en plena Navidad.

INE, a prueba... y lo que falta

Año "bajo condiciones adversas" el que vivió el INE en este 2022, según dio cuenta ayer el consejero presidente del instituto, **Lorenzo Córdova**. En un apretado resumen, por ejemplo, habló del proceso de revocación de mandato que debió efectuarse a pesar del retraso en la definición de reglas por parte del Poder Legislativo y por el fuerte ajuste presupuestal que sufrió para ese fin. A ello se agrega el "desafío permanente" al marco legal por parte de algunos actores políticos de quienes no mencionó nombres. El funcionario también enumeró la organización de las elecciones en seis entidades que derivaron en cambios de gobierno en paz. Por cierto que a unas cuantas semanas de que la mayoría morenista en el Senado tenga en sus manos el llamado Plan B, el consejero llamó a proteger cinco pilares de la democracia: autonomía, padrón confiable, servicio profesional electoral, estructura del INE, colaboración con organismos locales y condiciones de equidad. Por cierto, ¿prevalecerán con el Plan B? Uf.

Ajuste en Baja California

Y fue la gobernadora de Baja California, **Marina del Pilar Ávila**, quien ayer informó de un cambio relevante en su gabinete. Y es importante porque se trata de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, a la que llega el general **Leopoldo Aguilar Durán** en sustitución del también general **Gilberto Landeros Briseño**. A este último, la mandataria estatal le reconoció su dedicación a lo largo de un año en el que, refirió, "se lograron importantes resultados". El relevo, Aguilar Durán, llega al cargo para, nos comentan, encabezar una renovación de la estrategia de seguridad. "Estoy segura que la experiencia y conocimiento del general Aguilar reforzará nuestras estrategias y nos ayudará a aplicar acciones operativas que lleven tranquilidad a todas las personas de nuestro estado", informó la gobernadora.

Los casos de rabia en humanos

Lamentablemente, nos comentan, dos de las tres personas que se contagiaron del virus de la rabia en el municipio de San Lorenzo Texmelucan, en Oaxaca, siguen en estado crítico. Ayer ya se informó que el virus se transmitió por la mordedura de un murciélago que entró a una vivienda en donde se encontraba una familia. Un tercer paciente, también pediátrico, evoluciona favorablemente. En la entidad, por lo pronto, se informó que las autoridades de Salud tanto a nivel estatal como nacional estaban atendiendo el caso y que se había buscado a los contactos de los pacientes para evitar que también puedan padecer la enfermedad. Pendientes.





La Raze

332 cm2

Página: 2 \$59,484.10

2/2

Guerrero: los niños primero

Nos cuentan que en el Presupuesto 2023 de Guerrero quedó demostrado lo prioritario que resulta para el gobierno estatal el cuidado de la infancia. Y es que el Sistema de Protección a Niñas, Niños y Adolescentes recibió un incremento de 150 por ciento en sus recursos para el próximo año, algo inédito en ésta y en cualquier otra entidad. Lo importante que es la niñez también se vio reflejada en los esfuerzos que ha hecho la gobernadora **Evelyn Salgado** para combatir la venta de niñas en algunas comunidades indígenas, al grado de presentar una iniciativa para prohibir de manera tajante esa práctica. Guerrero es un estado lleno de complejidades y enfrenta diversas problemáticas desde hace muchos años. Todos los asuntos requieren de atención. Pero como se vio en la aprobación del Presupuesto, la niñez es una de las prioridades. Ahí el dato.

Revisan proyecto del CIIT

Y fueron los gobernadores de Oaxaca, **Salomón Jara**; de Veracruz, **Cuitláhuac García**, y de Chiapas, **Rutilio Escandón**, los que ayer tuvieron cita con el Presidente **López Obrador** en Palacio y con el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López.** El propósito, informó el mandatario chiapaneco, revisar el proyecto del Corredor Interoceánico que cruza por el Istmo de Tehuantepec. Este proyecto que consiste en la conexión entre los puertos de Coatzacoalcos y Salina Cruz y la construcción de parques industriales es uno de los que han sido más celebrados por la iniciativa privada y más respaldados por potenciales inversionistas de Estados Unidos, pues representa una alternativa de movimiento de mercancías distinta al Canal de Panamá. "Reconocemos al Presidente **López Obrador** por seguir impulsando obras de infraestructura en beneficio del país", señalaron los gobernadores. Ya se verá de qué manera los mandatarios estatales le dan un empujón al proyecto.



El Universal Sección: Nacional 2022-12-27 02:49:14

207 cm2

Página: 2 \$23,151.62

1/1

BAJO RESERVA

¿Prepara la 4T una gran sorpresa para el sábado?

::::: El pasado mes de julio, la secretaria de Energía **Rocío Nahle** adelantó que en este diciembre la refinería Olmeca, ubicada en Dos Bocas, Tabasco, produciría su primer barril. Sin embargo, el pasado viernes, el propio presidente **Andrés Manuel López Obrador** hi-



Rocío Nahle

zo un recorrido por el complejo donde informó que empezará a refinar hasta julio del 2023. Además, este diario tuvo acceso a documentos de Pemex en los que se señala que la producción de la nueva refinería estará a tope hasta el 2024 y el año que entra alcanzará sólo 52% de su capacidad. Sin embargo, no descarte que la auto-

llamada Cuarta Transformación, y en especial una de sus máximas exponentes, la secretaria Nahle, tenga preparada una sorpresa para el Presidente y los mexicanos, y el sábado, antes de las doce de la noche salga a cumplir con su palabra y mostrar el primer barril producido en Dos Bocas.

Que alguien ayude al Presidente

:::: Por tercera vez, el presidente López Obrador citó una imagen de Twitter manipulada que atribuyó al periodista **Carlos**



Carlos Loret de Mola

Loret de Mola, en la que se predice que durante la actual presidencia el precio del dólar se dispararía. No obstante, dicha imagen ya la ha utilizado en dos ocasiones anteriores, en mayo de 2021 y en marzo de 2022, y en ambos casos se ha confirmado que es falsa. Hay quienes se preguntan cómo es que no hay

nadie que le avise al Presidente sobre este tipo de cosas, pues ni modo que sabiendo que es un tuit falso insista en seguir usándolo. Que alguien ayude al Presidente.

¿Y si "Alito" no estuviera?

:::: En la coalición Va por México aseguran que ven con cautela lo que ocurre en el PRI y sus posibles consecuencias jurídicas, luego de que varios priistas han impugnado la ampliación del mandato estatutario de **Alejandro Moreno** al frente del tricolor. Y aunque en el PAN y en el PRD dicen que es un tema que



Alejandro Moreno

sólo corresponde resolver a los priistas y a las autoridades electorales, en los hechos ya le han dado su aval a "Alito" Moreno para que se mantenga en la Presidencia del PRI hasta las elecciones de 2024. Nos cuentan que esto quedó evidenciado en la reciente sesión extraordinaria del Consejo Político Nacional del PRI, que

autorizó los acuerdos entre los partidos aliados para que el tricolor lleve mano en la elección de candidatos a las gubernaturas del Estado de México y Coahuila, mientras que el PAN definirá la candidatura presidencial de 2024. La duda es qué sucedería en un eventual caso que don Alejandro perdiera en las impugnaciones. ¿Se mantendrán los pactos que hizo con el PAN y el PRD?



EDITORIAL

EU, en desastre invernal

a tormenta ártica Elliot ha dejado saldos de desastre a su paso por el territorio de Estados Unidos. Hasta ayer por la noche, al menos medio centenar de personas habían perdido la vida en situaciones causadas por el meteoro, el cual impidió el funcionamiento de los servicios de rescate en diversas localidades, causó apagones que afectaron a millones de viviendas y paralizó buena parte del transporte aéreo y terrestre: a los más de 5 mil vuelos suspendidos se agregaron condiciones intransitables en calles y autopistas por la acumulación de nieve, que ha alcanzado más de un metro en diversas regiones, y los ruegos de autoridades a los automovilistas de que permanecieran en sus casas. En estados como Montana las temperaturas descendieron hasta 45 grados bajo cero y en la tropical Florida se registraron lecturas sin precedente de menos ocho grados centígrados.

La Jornada

Independientemente de los factores atmosféricos que causaron un fenómeno tan inusual como Elliot y de su relación con el cambio climático, es difícil recordar una situación meteorológica que haya impactado tanto y en forma tan extendida la vida de la sociedad estadunidense. Quizá los antecedentes más similares han sido la tormenta que se abatió sobre Texas en febrero del año pasado y que hizo descender de manera excepcional la temperatura, lo cual causó fallos catastróficos en la generación y distribución de energía y en el abasto de agua potable que afectaron a millones; otro precedente es el huracán *Katrina*, que devastó las costas estadunidenses del Golfo de México, provocó casi 2 mil muertos y afectó con particular gravedad a Luisiana y a la ciudad de Nueva Orleans, que se vio inundada en 80 por ciento de sus áreas urbanas. Pero ninguno de esos desastres impactó en una zona tan extensa como la tormenta navideña actual.

Lo cierto es que, como en una película de desastres, género tan exitoso entre el público de Estados Unidos, *Elliot* ha dejado al descubierto la fragilidad del modelo civilizatorio que con tanto empeño ha sido promovido des-

de esa nación. Aspiraciones como la del suministro ilimitado de energía, un automóvil para cada persona, un aeropuerto en cada pueblo y el ejercicio de hábitos de consumo sin más limitación que la del tope máximo de la línea de crédito, se ven reducidas al absurdo por los efectos de una tormenta invernal, en tanto que se derrumban las certezas aportadas por la electricidad, la gasolina y el asfalto.

Un hecho esclarecedor es que el día de Navidad, mientras en Estados Unidos muchos se helaban o quedaban atrapados en sus casas y sus vehículos, en Filipinas 46 mil personas tuvieron que evacuar sus casas por inundaciones causadas por intensas lluvias que dejaron, además, 11 muertos y 19 desaparecidos; pero en el archipiélago filipino los monzones suelen causar desastres parecidos con alguna frecuencia, y los medios internacionales no le dieron mucha importancia a lo sucedido allí en estos días.

Es sin duda lamentable el sufrimiento de poblaciones enteras -estadunidenses, filipinas y de cualquier otro país- por causa de fenómenos naturales relacionados o no con el calentamiento global y el cambio climático. Cabe esperar que las emergencias sean superadas a la brevedad y sin más daños humanos y materiales, y que los gobiernos respectivos auxilien a las víctimas en forma expedita, eficiente e integral. Y es deseable también que la sociedad del vecino país del norte cobre conciencia de que no está mejor protegida que la gente de otras naciones ante la furia de las fuerzas naturales y que su propuesta de civilización no es superior ni menos vulnerable que otras.

• ижжи.	\$254
	II. stockstreet sin
	s en en
W7.27	a successor
75-14	
	Care Ton Tree

El Financiero Sección: Nacional 2022-12-27 01:52:19

281 cm2

Página: 23

\$38,165.81

1/1



CONFIDENCIAL

De los detentes a las bufandas

En su mañanera de ayer, el presidente **López Obrador** reconoció que México sufre un aumento de contagios de Covid-19, lo cual es verdad; también dijo que este padecimiento ya no es letal, como al inicio de la pandemia, lo que es parcialmente cierto, pues, aunque relativamente pocas, aún se registra la pérdida de vidas humanas por esta causa, pero donde el mandatario sí bateó de *foul* fue al recomendar "salir abrigados" e informarse sobre el estado del clima a fin de evitar caer enfermos. ¿Tan pronto quedaron atrás el uso del cubrebocas y la sana distancia? Al menos, recuerdan algunos optimistas, no insistió en los detentes...

Mañanera de récord

Por cierto que, tras dos días de descanso, el Presidente extendió ayer su conferencia matutina hasta tres horas con 28 minutos, con lo que alcanzó un nuevo récord en la duración de las mismas; la mañanera más larga de la que se tenía registro era de 3 horas y 18 minutos, el pasado 5 de diciembre, en Campeche. Otro logro de la 4T.

Vacaciones de la contramañanera

Y hablando de conferencias, por si andaban con el pendiente, la que sí se va de vacaciones es la contramañanera de la senadora panista **Kenia López Rabadán**, pues su primera edición de 2023 será hasta el 9 de enero, hasta el momento. Si la mañanera seguirá en emisión, también tendría que hacerlo su contraparte, ¿no? Aun con suplencias. ¿O será que la oposición ha logrado, por fin, posicionar su mensaje, atraer la atención mediática y contrarrestar los mensajes diarios del Ejecutivo federal como para tomar un respiro?

Pío insiste en su exoneración en FGR

El que no quita el dedo del renglón es **Pío Lorenzo López Obrador**, hermano del Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador. En los últimos días, el llamado *hermano incómodo* promovió un nuevo juicio de amparo contra la Fiscalía General de la República. El tabasqueño busca que la dependencia federal emita ya en definitiva la resolución que lo exonera de delitos de corrupción. El recurso fue apenas aceptado a trámite y se espera un juicio dure al menos un año.

Corrupción en la CEDA... pero con Mancera

El golpeteo contra la administración pasada en el Gobierno de la Ciudad de México continúa. Ayer, durante un evento realizado en la Central de Abasto, el presidente del Consejo Ciudadano, **Salvador Guerrero Chiprés**, acusó que en el mercado más grande del mundo se recibían entre 450 y 500 mil pesos por actos de corrupción; pero eso, dijo, era en administraciones pasadas. Y aunque no dio nombres, es bien sabido que quienes administraron dicho mercado fueron Raymundo Collins y Julio Serna, ambos personajes cercanos a quien fuera jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, los dos acusados de corrupción.

Pasa devoción, reprueba en geografía

O seguía en *mood* festivo o le falla la geografía. Ayer, la senadora **Citlalli Hernández** quiso elogiar la sudadera de Marina del Pilar Ávila, por traer un AMLO estampado, pero vaya resbalón que tuvo al poner que se trataba de la gobernadora de Benito Juárez, en lugar de Baja California. La también secretaria general de Morena se dio cuenta de su error dos horas después, y corrigió su *post* en Instagram, aunque con errores de puntuación. Mejor alejarse de las redes sociales a lo largo del maratón Guadalupe-Reyes, ¿no cree?





EL ECONOMISTA



CARRUSEL. Tras la muerte de Miguel Barbosa, ayer el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández — una de las tres corcholatas de AMLO- se reunió con Sergio Sa-Iomón Céspedes Peregrin, gobernador sustituto, a quien le extendió la mano de la 4T. En la sede de Gobernación, López Hernández se comprometió a mantener la coordinación entre los gobiernos estatal y federal para garantizar la gobernabilidad y la seguridad pública en Puebla. Ambos dialogaron sobre temas relacionados con el desarrollo político de la entidad, aunado a que el titular de Gobernación dijo que la dependencia que comanda busca colaborar para mantener la gobernabilidad en las diferentes entidades del país.





Dicen los que saben que los cineastas mexicanos ya andan muy emocionados, pues el Instituto Mexicano de Cinematografía, que encabeza María Luisa Gabriela Silvia Novaro Peñaloza, ya les informó cómo conseguir hasta ocho millones de pesos para sus películas. Que en una de esas, sospechan los del Imcine, hasta los críticos se callarán la boca, pues tienen dos años para terminar sus proyectos, es decir, lo que resta de la administración de López Obrador.

*Fl Sol de México

Acostumbrados muchos a ser señalados como parásitos del sistema, por lanzar proyectos que no son rentables, nadie quiere ver, y generan muchos gastos para el Gobierno en turno, los cineastas mexicanos que sueñan con ser **Del Toro** y **Tarantino**, **Arau** o **González Iñárritu** comenzaron a imprimir los PDF de los requerimientos.

Con marcador amarillo, algunos releen contentos: "El subsidio económico se entregará en moneda nacional a través de transferencia electrónica a la persona física o moral beneficiaria. Para los procesos de producción l (si es la primera vez que recibiría el subsidio) y 2 (si es un proyecto en continuidad en producción porque recibió el subsidio anteriormente)".

Los proyectos con directores de ópera prima, que no estén respaldados por una escuela de cine, podrán solicitar hasta cinco millones de pesos y los proyectos con directores en su segunda película o más podrán solicitar hasta ocho millones de pesos.

"Los presentes Lineamientos y el Programa Fomento al Cine Mexicano responden a la necesidad de crear, bajo la lógica de operación del Presupuesto Basado en Resultados, un programa presupuestario que ejecute, bajo principios de eficiencia, eficacia, economía, transparencia y honradez, las labores de apoyo a la cinematografía nacional", dicen los documentos que liberó va firmados María Novaro. Dicen los que saben que también ella será recordada como parte de un sexenio perdido para el cine mexicano que depende de apoyos para sobrevivir. O como la mujer que logró acabar con una mafia de vividores desconocidos que se sienten muy artistas... Que muchos pusieron sus barbas a remojar luego de que el Inai, de Blanca Lilia Ibarra, ordenó a Segalmex abrir la información relacionada con los contratos que el conocido Rey del Abarrote, Fernando Zurita, ganó en esa dependencia en tiempos de Ignacio Ovalle. Específicamente, el organismo ahora bajo el mando de Leonel Cota deberá otorgar los convenios celebrados con Gainmate Comedores Industriales y Servicios Integrales Carregin; por los que, dicho sea de paso, la Fiscalía General de la República llamará a cuentas a todos los involucrados.



*H Solde México

La que se ha visto muy movida en estas vacaciones es la aliancista que gobierna la alcaldía capitalina Álvaro Obregón, LÍA LIMÓN. Ante el golpe legal y mediático que ha sufrido el grupo panista de la Benito Juárez por su llamado cártel inmobiliario, Limón intenta convencer que ella es la carta más fuerte para liderar la coalición electoral por la Ciudad de México en 2024. No obstante, la alcaldesa debería tener cuidado, pues varios de los desarrolladores implicados en los presuntos delitos que persigue la

actualmente están en pleno desarrollo



Fiscalía de Ernestina Godoy



EL HERALDO



Sacapuntas

ALIANZA DEL PACÍFICO, TAMBIÉN EN PAUSA



> En pausa está la Alianza del Pacífico por las fricciones entre los gobiernos de México y Perú. Es un hecho que el presidente López Obrador no guiere ceder la presidencia pro tempore a su homóloga peruana, Dina Boluarte, lo que preocupa a Colombia v a Chile, Informalmente se habló de entregar el cargo, de manera alterna, al chileno Gabriel Boric. pero no hubo acuerdo y esperan resolver el conflicto en 2023.



REUNIÓN CLAVE PARA EBRARD

MARCELO EBRARD

Nos hacen ver que la XXXIV Reunión de Embajadores y Cónsules, el próximo 5 de enero, será bastante significativa. Porque quizá sea la última que encabece **Marcelo** **Ebrard** como canciller. Además, se medirá qué tanto apoyo tiene de la diplomacia mexicana en su aspiración de ser el candidato presidencial de Morena.



QUIEREN AL AIR FORCE ONE EN EL AIFA

JOE BIDEN

Hablando de diplomacia, nos dicen que sigue el cabildeo en EU para convencer al presidente Joe Biden de que el Air Force One aterrice en el Aeropuerto Felipe Ángeles, el próximo 9 de enero, cuando llegue a México para participar en la Cumbre de Líderes de América del Norte. Pero la Casa Blanca no ha dado respuesta.



FRANCISCO JAVIER GARCÍA CABEZA DE VACA

LO DEJANSIN FLIFRO

) Fuera quedó el ex

gobernador de Ta-

maulipas, Francis co Javier García Cabeza de Vaca, de las consideraciones de la alianza Va por México para contender en la elección extraordinaria de Tamaulipas para suplir al finado senador Faustino López. Al final, la coalición se inclinó por Imelda Sanmiguel, quien se medirá ante el morenista José Ramón Gómez Leal.



BERTHA ALICIA CARAVEO

VAN POR MÁS REFORMAS LABORALES

Aprobada la reforma que amplia los días de vacaciones a los trabajadores, senadores de Morena van por más.

Bertha Alicia
Caraveo propone reducir la jornada laboral de ocho
a siete horas al día.
Pero su compañero de bancada Ricardo Velázquez.
Meza plantea que
sean seis. Prevén

sean seis. Prevén un fuerte debate con el CCE y demás organismos empresariales.







La función de los ministros de la Suprema Corte de Justicia no es ser consecuentes con el gobierno ni estar de acuerdo con un proyecto político.

Nuestra candidata

"Todos los derechos asegurados para los ciudadanos por la Constitución no valen nada, son una simple burbuja, si no son garantizados por un poder judicial independiente y vírtuoso".

Andrew Jackson

Puento Morelos. No sé qué me preocupa más, si la defensa del presidente López Obrador del aparente plagio cometido por la ministra Yasmín Esquivel o su candidez ante las razones por las cuales la está defendiendo e impulsando su candidatura a la presidencia de la Suprema Corte.

El Presidente ofreció ayer una verdadera confesión de parte: "¿Por qué suponen que la licenciada Yasmín es nuestra candidata? -dijo-. Porque ha actuado con mucha rectitud y ha apoyado nuestras incursiones al Poder Judicial".

Rectitud, no sé. Yo, al contrario del Presidente y de la propia ministra Esquivel, estoy dispuesto a reconocer la presunción de inocencia, aunque ellos han defendido la presunción de culpabilidad implícita en la prisión preventiva oficiosa, con la cual buscan castigar a acusados antes de haber sido juzgados.

Esquivel ha sido acusada de plagiar su tesis de licenciatura de 1987. La comparación de la tesis con la de otro pasante, Édgar Ulises Báez Gutiérrez, que presentó la suya un año antes, sugiere no un simple plagio sino una abierta copia. Ella dice que comenzó la preparación de la suya un año antes, pero esta versión de los hechos es dificil de creer porque supondría que la hoy ministra habría terminado su tesis en 1985 o 1986, la cual habría sido copiada por Báez Gutiérrez o por alguien más, pero que ella habría mantenido la suya en un cajón sin presentar y sin hacerle cambios hasta 1987. Inverosimil, aunque si se respeta la presunción de

inocencia, Esquivel seria inocente en tanto no se comprobara su falta.

Mucho más preocupante es la afirmación del Presidente de que la ministra "ha apoyado nuestras incursiones al Poder Judicial". Una ministra de la Corte debe tomar decisiones de forma independiente. Habría que suponer que las veces en que ha respaldado las posiciones del Ejecutivo ha sido porque con independencia pensaba que estaban ajustadas a la Constitución. La función de la ministra no es apoyar las "incursiones" del Presidente en el Poder Judicial.

El propio Presidente recalcó ayer que la ministra Esquivel y su colega Loretta Ortiz han apoyado sus posiciones en controversias jurídicas. "Cuando todos estaban en contra de la Ley Eléctrica –declaró– ella defendió la postura nuestra y todo lo que quieren declarar como inconstitucionales. Lo que presentamos ella lo ha votado junto con la ministra Loretta Ortiz y muy poquitos, pero ella ha sido muy consecuente... Es una mujer que está de acuerdo en la transformación del país".

La función de una ministra, sin embargo, no es ser consecuente con el gobierno ni estar de acuerdo con un proyecto político. Su responsabilidad en el máximo tribunal es juzgar la constitucionalidad o no de las acciones gubernamentales.

Las ministras Esquivel y Ortiz han sido, efectivamente, las que más han votado a favor de los proyectos del Presidente. Uno podría suponer hasta ahora que lo hacían por convicción, por pensar que estaban ofreciendo una interpretación legítima de la Constitución, pero el propio Presidente exhibe a Esquivel al decir que ha sido consecuente con las posiciones del gobierno.

El propio Presidente señaló ayer que apoya a Esquivel porque es su candidata a la presidencia de la Corte. Pero un presidente del máximo tribunal del país debería distinguirse por su independencia y conocimiento jurídico, y no nada más por obedecer al mandatario que la postuló a la Corte.

• FOBIA

Dice el Presidente que le aburren las novelas de Vargas Llosa y que le "da gusto constatar" su "decadencia". El gobierno de México publica, además, un tweet en que dice que "se le fue el encanto" al escritor "porque se metió en la frivolidad". Mientras tanto, la Academia Francesa anuncia que Vargas Llosa será su primer miembro que no escribe originalmente en francés.



Reforma Sección: Opinión 2022-12-27 03:43:59

226 cm2

Página: 9 \$51,284.31

1/1



Me hice novio de mi eterna novia un 27. Desde que me aceptó a su lado le hacía un pequeño regalo el día 27 de cada mes.

Gracias

l director del hospital se cruzó en un corredor con una en-■ fermera. Le indicó sorprendido: "Señorita Florenciana: trae usted el busto de fuera". "¡Estos internos! -exclamó la enfermera al tiempo que volvía las cosas a su sitio-. ¡Nunca dejan en su lugar lo que agarran!"... Don Wormilio, el sufrido esposo de doña Gorgona, pasó a mejor vida. Cualquiera habría sido más deseable que la que llevaba al lado de su feróstica mujer. Días después del óbito o tránsito de su marido la consolable viuda quiso saber cómo le iba en el más allá, pues que tan mal le fue en el más acá. Para tal efecto fue a la consulta de una adivina que usaba una bola de cristal con tres agujeros, pues una vez por semana la usaba para jugar boliche. La mujer invocó al espíritu de don Wormilio, que acudió prontamente, acostumbrado como estaba a obedecer. Le preguntó doña Gorgona: "¿Estás en el Cielo?". "No respondió el finado señor-. Estoy en una pradera llena de vacas con ojos de Juno y redondeadas grupas". "Extraña cosa -se sorprendió la doña-. ¿Reencarnaste en cowboy?". "Mejor todavía -replicó don Wormilio-. Reencarné en toro semental"... Babalucas fue a la librería a devolver un libro. Le explicó al librero: "Tiene demasiados personajes, y nada de acción". "Ah -contestó el hombre-. Usted es el que se llevó el directorio telefónico"... Me hice novio de mi eterna novia un día 27. Desde que me aceptó a su lado le hacía un pequeño regalo el día 27 de cada mes. El primero fue una muñeca existencialista -eran los tiempos- en la forma de Juliette Gréco. La conserva todavía, v la tiene sobre su tocador; una muñeca de 60 años de edad. Guarda también la cajita de Olinalá; el conejito de peluche; la sevillana o chal de encaje con que cubría su hermosa cabellera rubia

cuando iba al santuario de la Guada-

lupana a rezarle sus 46 rosarios. Sus amigas decían que de los dos yo era el más romántico. Ella aceptaba la opinión, y comentaba: "Él vive arriba, y yo acá abajo". Era cierto: ella tenía sentido práctico de las cosas, y vo andaba siempre en la Luna. Por eso cuando nos casamos me pidió que suspendiera lo del regalo de cada mes. "Debemos ahorrar todo lo que podamos" -me dijo. Renuncié entonces a las tertulias vino-literarias con mis amigos; no me dejó va que la invitara a cenar los sábados en el Café Viena, y eso que pedíamos siempre el platillo más barato de la carta; ibamos al cine sólo dos veces en el mes. Con esos ahorros, y un préstamo bancario que pagamos con indecibles sacrificios, pudimos comprar al paso del tiempo nuestra primera casa, pequeña y modestisima, pero nuestra al fin y al cabo. Qué orgullo sentimos ese par de enamorados muchachillos al invitar a nuestros padres a conocer nuestra residencia de dos cuartos, una cocina y un patinillo en el cual entrábamos nosotros o entraba el sol, pues en él no cabíamos los tres. Hoy es día 27, y mi regalo consistirá en decirle a mi mujer una palabra que los maridos rara vez dicen a su esposa: la palabra "gracias". Gracias por haberme entregado su vida; gracias por guiarme a lo largo de todos los caminos, incluso de los errados que en muchas ocasiones escogí; gracias por haberme dado de comer todos estos años -y de cenar y de desayunar-; gracias por haberme dado hijos que me dieron nietos: gracias por haberme cuidado cuando estuve enfermo; gracias por sus consejos, que tantas veces me salvaron; gracias por estar conmigo ahora que no sé cuánto tiempo podré estar yo con ella. Espero que mi novia acepte ahora el regalo de mi agradecimiento. Otro mejor no puedo darle, pero quiero decirle que sigo tan enamorado de ella como entonces, y que por favor me siga cuidando, pues todavía ando en la Luna... FIN.







Signos vitales

Alberto Aguirre alberto.aguirre@eleconomista.mx

Sentimiento antisistema

al vez sea un efecto postpandémico: el sentimiento antisistema a nivel global es menor este año que termina, respecto de lo registrado desde 2019 y hasta el 2021.

Un índice construido por la encuestadora francesa Ipsos a partir de las respuestas cinco afirmaciones apuntaría a que esa mejora en los niveles de confianza de la población mundial solo se ve reflejada en la marcha de la economía, no obstante la estanflación.

En México, más de dos terceras partes de los entrevistados consideran que ni los políticos ni los partidos tradicionales se preocupan por ellos. Esas mismas proporciones se registraron en otros cuatro países latinoamericanos — Perú, Chile, Argentina y Colombia—, además de Rumanía, Turquía y Sudáfrica.

No obstante, las últimas dos naciones antes mencionadas están entre las menos de acuerdo en que gobierne un líder fuerte que combata a los ricos y poderosos. Al contrario, Rumanía se cuenta — junto con Indonesia y Malasia— donde más de dos tercios de los entrevistados están de acuerdo.

El Índice del Deterioro del Sistema ubica en 64% el promedio global que estaría de acuerdo con que la economía está "amañada" para dar ventaja a las personas más ricas y poderosas. Este rubro, empero, es siete puntos menor al porcentaje de hace un año, lo que puede denotar una mayor confianza en la gobernanza económica de los países.

En México, 65% de los respondientes apoya esa tesis, y al igual que la tendencia global, es una cifra que cae 8 puntos respecto a 2021 y una tendencia que se arrastra desde incluso antes de la pandemia, ya que en 2019 ese porcentaje era 14 puntos más.

Muy en línea con esta idea, se encuentra la opinión sobre los expertos, que suelen ser personas que asesoran a los partidos y políticos. A nivel internacional, el 59% de la gente piensa que este colectivo no entiende la vida de la gente "de a pie"; en México, ese porcentaje se ubica en 67%, aunque su tendencia es a la baja.

¿Las sociedades necesitan otro tipo de líderes para ser mejores? A nivel global, seis de cada diez personas así lo creen. Y, ¿cómo tiene que ser ese líder para que las cosas mejoren? Cuando se pregunta si ese líder tiene que estar dispuesto a romper las reglas, ahí es cuando la gente a nivel global no muestra un apoyo generalizado, siendo el único indicador de los cinco, que no recoge el apoyo de la mitad de la población (45%).

Ipsos construyó su Índice de Deterioro del Sistema con respuestas de adultos, entre 18 y 74 años, de 28 países recopiladas a través de la plataforma Global Advisor entre el 23 de septiembre y el 4 de noviembre pasados. Los resultados fueron divulgados un mes después. Las muestras de Brasil, Chile, Colombia, Indonesia, Irlanda, Malasia,

México, Perú, Sudáfrica, Tailandia y Turquía son más urbanas, más educadas y/o más prósperas o más acomodadas que la población general. Los resultados de la encuesta de estos mercados deben considerarse un reflejo de las opiniones del segmento de población más "conectado" de sus países.



PERRO MUNDO

Abajofirmantes ¿Quiénes estiran la liga?

David Gutiérrez Fuentes

nacional@cronica.com.mx



o todos de quienes firmaron la carta de "apoyo" a Ciro Gómez Leyva son odiadores de tiempo completo, ni fomentan el encono público desde sus tribunas contra el presidente constitucionalmente electo por los mexicanos, tampoco todos son periodistas ni académicos. Sin embargo de ese variopinto mosaico que representa la "pluralidad" anti presidencial, hay individuos que solicitan algo que son incapaces de ofrecer: contención. Se desbordan empuñando el bastón o el paraguas a la menor provocación. "En un gobierno populista hay más frutsis que medicinas." Escribió sin ninguna gracia Marco Levario a propósito de la marcha del pasado 27 de noviembre y promotor y abajofirmante de la carta de "apoyo" que fue reproducida en varios medios sin ningún responsable visible de la publicación.

Muchos son rabiosos activistas anti López, como varios de ellos se refieren al jefe del ejecutivo, y seguirán ejerciendo su actividad porque es en este sexe-

nio en el que más se respeta la libertad de expresión y lo tienen claro. Si hay un clima polarizado es el que emana de las palabras de algunos abajofirmantes que no paran de insultar a AMLO, restarle méritos a su política social y, sobre todo, inventarle falsedades menospreciando al electorado que votará nuevamente en las urnas por un nuevo presidente o presidenta en el 2024. Otros de plano se van directo a la descalificación sin ningún ejercicio de respiración previa. Como el cuñado de Felipe Calderón, Juan Ignacio Zavala que en su texto de El Financiero titulado "El orate", publicó: "tenemos un orate en la Presidencia, un hombre que insulta a la mitad de sus gobernados, que se siente ofendido si no le contestan como él quiere, un tipo que goza con el sufrimiento de los que aborrece; es una

mente polvorienta, un alma podrida, una boca suelta y amarga. Y todavía faltan dos años." Parafraseando al "periodista": Se necesita estar orate para no darse cuenta de que ese tipo de discurso multiplicado por un puñado de opinócratas genera odio o risa, sin medias tintas, eso sí.

Como ya es costumbre, no se tuvo el mínimo cuidado en la redacción del documento de marras dirigido a una ciudadanía a la que imaginan cretina y despolitizada, como en la no tan lejana época en la que sus netas no se cuestionaban y hasta eran aplaudidas por incondicionales o cobeneficiarios de las prebendas o estipendios que varios de ellos repartían casi siempre provenientes de recursos públicos.

Dice el primer párrafo de la carta de marras dirigida a la ciudadanía: "El jueves por la noche el destacado colega Ciro Gómez Leyva sufrió una emboscada y fue atacado a balazos, para matarlo. Nuestra solidaridad con Ciro es total, y nuestra indignación por el hecho nos lleva a exigirle al presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, que cese el hostigamiento que ejerce contra periodistas críticos." ¿Qué lectura sensata se le puede dar a esta muestra de "solidaridad" con el compañero Ciro Gómez? Que son las palabras del presidente, esas que ejerce desde la mañanera, el combustible que les dio ánimo a estos frustrados asesinos para disparar contra el vehículo del comunicador "crítico" de 2018 a la fecha. Ya dieron su veredicto y cualquier resultado policiaco que no vaya con esta conclusión amparada en un puñado de firmas será descalificada por ellos mismos. Es decir. Al parecer Ciro no les importa, lo que quieren es silenciar las mañaneras.

Del canal que día y noche transmite odio contra el presidente, Atypica-





ll TV, recupero esta pregunta y respuesta. Reportero Equis, desde Miami: Carlos ¿Cómo hacer entender en Latinoamérica que el generador de esta violencia contra los periodistas en México es Andrés Manuel López Obrador? Carlos Alazraki, abajofirmante: Andrés sufrió una enfermedad esa es una realidad se llama delirio.

6

Continúa la carta: "Prácticamente todas

las emanaciones de odio hacia los periodistas se incuban, nacen y se esparcen en Palacio Nacional." Así qué fácil ¿no? Por esta razón, otros abajo firmantes sin ninguna prueba de por medio, sembradores y fertilizadores de odio como Javier Alarcón escriben sandeces como ésta, publicada por El Universal: "Ignoro quién fue el autor intelectual y material del atentado contra Ciro. Pero me queda claro que nadie se atrevería a semejante salvajada de no ser por un clima de división y ofensa verbal que se escucha, lee y respira en la sociedad, provocado por el mismísimo presidente y su diatriba."

7

Para muchos sembradores de odio que no se ven al espejo para no espantarse, el "indio patarrajada de Macuspana", "enfermo de delirio", "repartidor de frutsis", "de mente polvorienta, alma podrida, boca suelta y amarga." Está obligado a "autocontrolarse" porque, amenazan en su carta, de no hacerlo "en sus impulsos de ira hacia periodistas críticos, el país entrará en una etapa aún más sangrienta que ya han experimentado otros países latinoamericanos: asesinar periodistas para desestabilizar al gobierno, o matar en pago de favores al gobierno." ¿Quié-

nes juegan con pólvora aparte de los criminales que atentaron contra la vida de Ciro Gómez Leyva? Debemos tener cuidado con nuestras palabras. Más en estas fechas •

* * *

Letras al pie

A todos los lectores de esta columna les deseo que sigan pasando una feliz navidad.

